

## SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Ext anjero, trimestre, 3.

## PAGOS ADELANTADOS

Número suelto, 10 céntos.

## PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes.

## DIRECTOR

José María Solano

Oficina: SAN MIGUEL, 8, PAJO

Telegramas: Región

# La Región

## Desconciertos

Antes se esperaba la apertura del Parlamento como instante solemne de la vida política.

Al comienzo de las sesiones coincidían los aprestos de las distintas parcialidades; las oposiciones, para fiscalizar la gestión de los gobiernos y desentrañar ante la opinión pública los abusos del poder ejecutivo, sus negligencias y abandonos en orden á las necesidades nacionales.

Caían sobre el Gabinete como lluvias de proyectiles, las quejas y lamentaciones del país por labios de sus representantes en Cortes.

Al comienzo de la legislatura, los ministeriales, hacían memoria de sus trabajos y recojían aquello que pudiera favorecerles, apiñándose para la defensa ante los ataques de las oposiciones.

Comenzaron sus tareas las Cortes españolas entre las indiferencias de los de dentro y las rechiflas de los de fuera; ni allí se discuten las necesidades del país, ni nadie se preocupa por comunicar alientos á la atonía, indisciplina, relajación de vínculos y abandono de toda clase de deberes, que cual epidemia contagiosa parece encargada de destruir lo poco que de abonable tuvieren nuestros directores.

Se insulta á un ministro por un individuo de la mayoría y ésta escucha impasible lo grave de la acometida, se notan complacencias de parte de las oposiciones, que obligan á pensar contra el móvil bastardo que inspiran aquellas y se termina el tiempo preciso para la aprobación de los presupuestos, que constituyen la vida nacional, que son el elemento necesario para robustecer las fuentes de la riqueza pública, y nuestro Gobierno aplaza no sabemos para cuando la presentación de los que prometiera con el mayor de los impudores antes de las vacaciones veraniegas y luego vendrá el apremio para que de un modo atropellado, sin discusión detenida se apruebe la obra económica del ministerio, que ya se dibuja desconcertada y contrahecha, por virtud de diferencias trascendentales de criterio entre los Consejeros de la Corona, faltos de un jefe vigoroso que suprima una marcha igual y uniforme á los problemas planteados, que una vez más quedan sin solución en manos de los liberales.

## Pequeñeces

### POR QUÉ SON CANDIDATOS

Los hombres influyentes, están más que mareados, aburridos.

Ellos disponen de gran número de seres que con derecho á emitir su voto, solamente lo realizan cediendo á sugestión extraña, nunca á inspiración propia, todos los que, esperan la candidatura para depositarla en la urna de cristal, sangriento epigrama á las escasas transparencias electorales.

Antes los muchachos jóvenes, tenían otros divertimientos y más modestas aspiraciones.

Una tertulia donde leer entre el beneplácito y admiración general sus primeros vagidos políticos, una reunión casera donde jugar á la peregila ó entretener el tiempo en sencillos juegos de prendas, ya apurando una letra ó apurando la paciencia de una mamá con dos hijas casaderas, representaba para nuestros ascendientes el finis coronat opus, que diría el personaje de «Doloretes.»

En aquel entonces, bastaba que el joven supiera bailar una polka de punta y tacón y que luciera un chaquet descinto, para que fuera una figura atractiva é hiciera un buen papel en sociedad.

Hoy las cosas han cambiado.

Las muchachas de antaño volvíanse locas de regocijo cuando su novio escribía en los papeles públicos unos inspirados rollos á la luna, al juguetón cervatillo, al parlero ruiseñor y al murmurante arroyuelo.... La sencillez de aquellas criaturas y su natural candor, las hacía ver en todas las comparaciones poéticas una caricia á sus encantos, una muestra de admiración á su belleza, y agradecían tan delicadas pruebas de afecto.

En la actualidad, para conseguir el amor de una dama, se precisa mayores arranques.

El batallar de las luchas sociales, el rudo combate de las pasiones políticas, dan el contingente para esas quintas extraordinarias que concluyen en el matrimonio.

Una chalina de linares llevada con gracia y un sneldecito de seis mil reales, sacaron de sus casillas á nuestras mamás y las llevaron suavemente al templo del amor; para en los momentos actuales conseguir correspondencias amorosas, se necesita ser periodista aguerrido, cuyos artículos levanten ampolla entre las distintas huestes políticas, orador apasionado y vigoroso de esos meetings á los que asisten delegados de la autoridad y que finalizan en la prevención ó en la casa de socorro, concejal, por lo menos.

Y compréndiéndolo así nuestra juventud, labora en estos momentos por alcanzar el patronato de los influyentes, para figurar en ésta ó en la otra candidatura.

Para tales solicitudes no se precisa convicciones ni méritos contrarios previamente con la opinión pública, basta con una voluntad decidida á molestar al prójimo, que condescendiente, acoge favorablemente estas reclamaciones.

A nosotros han llegado varios, no para pedirnos protección que de tener valimientos á más altas empresas nos ofreceríamos, si para que pusieran sueltos haciendo constar que se indica á D. Fulanito y á D. Mengarín para representar á los intereses del pueblo en el Municipio.

Al notar esta fiera concejal, preguntamos á un candidato, el por qué de sus deseos y nos contestó con convicción:

—V. sabe el partido que tiene Fulianis en el municipio? Antes pasaba desapercibido entre la multitud de adoradores masculinos desahuciados, pero desde que es Alcalde, todos los días y sobre la mesa de su despacho, se encuentra varias cartas de nuestras primeras bellezas en súplica de su cariño....

Al oír esto y penetrarme de que muchos quieren ser concejales por conseguir el sí de las niñas, exclamé:

¡Ser concejal! Una nueva manera de hacer el oso.

## Plato del Día

### LA QUE SE AVECINA

El mes que viene, *Deo volante*, habrá elecciones municipales y aquí se dice tendremos lucha; lucha pacífica; nada de sangre. En los Colegios, plazas y calles, cafés, casinos y en todas partes, habrá abundancia de caballeros (alias) Agentes electorales, que sin descanso suban y bajen, buscando votos hasta en el aire y molestando con sus zumbidos á cuantos logren ver á su alcance. Los candidatos son abundantes entre demócratas y liberales y todos ellos es lo seguro traigan programas emocionantes. Ofrecimientos no han de faltarles, pues eso al cabo cosa es muy fácil;

dos regimientos, tres academias, cinco cuarteles, agua bastante' y hasta la luna serán capaces de ofrecer varios de esos compadres

que al Municipio van derechos; digo, señores, caso que ganen.

Y cuando dichas cosas acaben y algunos lleguen á Concejales,

harán lo mismo que los de ahora: jir al Concejo de tarde en tarde!

## Efemérides Regionales

### MES DE OCTUBRE

25-1837. Más de trescientos carlistas, al mando del cabecilla Ladiosa, se presentan por la mañana en Alcolea del Pinar pidiendo 6.000 raciones, y como no encontrasen ninguna autoridad en la villa, se llevaron cuatro mujeres, entre ellas la del Alcalde.

En Anguita, Huerta-Hernando y Huerta-Pelayo hicieron el mismo día igual petición, siguiendo luego la partida su rumbo á Cantavieja, pernctando el 26 en Peralejos.

26-1854. Ocurre en esta ciudad una sangrienta riña entre varios de los doscientos presos que horas antes habían llegado de paso para el presidio de Alcalá de Henares, custodiados por el Capitán del Regimiento Infantería de la Princesa número 4 D. Carlos de las Cajigas, dos Subalternos, sesenta individuos de tropa y once caballos.

Rozamientos que entre los confinados existían motivaron la cuestión, de la que nueve resultaron gravemente heridos y muchos más con lesiones de menos importancia.

27-1837. La facción carlista del cabecilla Ladiosa, después de haber pernctado en Peralejos, donde realizó durante la noche brutal saqueo, emprende la marcha hacia Cantavieja.

28-1658. Muere el seguntino D. José de Villaviciosa, que ocupó importantes cargos en los Tribunales del Santo Oficio, brillando muchísimo más aún en el campo de la literatura, donde hubo de conquistarse preminente puesto.

Muy conocida y de todos admirada es *La Moscuca*, una de las más notables joyas de las letras castellanas y el mejor poema burlesco que en España se ha escrito, imperando en todo él ingenio fluido, versificación correcta y elevado estilo, no exento de elegancia y profundidad de ideas, á pesar de lo trivial de su argumento, que descansa en la narración de una guerra entre moscas y hormigas.

## Volantes

### ASOCIACIÓN DE LA PRENSA ALCARREÑA

Al Sr. D. Enrique Casals.

La idea que V. apuntó ayer en las columnas del estimado colega *La Columna*, relativa á que en esta provincia se funde, á semejanza de lo que en Madrid y otras poblaciones se ha hecho, una Asociación regional de la prensa, parecemos no solo aceptable y digna de ser tenida en cuenta, si no merecedora de pronto planteamiento y cumplida realización.

Es el periódico,—cuando se halla escrito con la íntima seguridad de la grandeza de su misión, con elevadas miras de espíritu equilibrado y sanas intenciones,—la palanca que mueve el cuerpo social, y que en corriente vertiginosa agita y fecundiza todos sus organismos; la educadora y maestra de los pueblos, la propulsora de la civilización, la vanguardia de todas las honradas aspiraciones, el baluarte de todas las nobles resistencias y la voz inefable de la verdad.

Siendo tan elevado el cometido que debe llenar el periodismo, y hallándose este, algunas veces, sujeto y cohibido por mermas, persecuciones y arbitrariedades en el ejercicio de sus difíciles y laboriosas tareas, conveniente y aún preciso es que cuantos se dedican á tan ingratos trabajos for-

men agrupaciones colectivas, hasta cierto punto dependientes de la central de Madrid, que pudiera servir de consultora y árbitra, y de ese modo constituyéndonos en entidad legal, cuya fuerza es muchísimo mayor que el impulso aislado para las empresas de interés común, habríamos de alcanzar provechos morales de consideración.

El pensamiento de V., Sr. Casals, aceptámoslo con entusiasmo y de desear es que el resto de la prensa local, deponiendo rencillas si alguna existe, y dejando á un lado apasionamientos pueriles, opine como V. y como nosotros.

LA REGIÓN no ha de quedarse atrás, ni mucho menos, en las labores que precedan á la instauración en esta provincia de una Asociación de la prensa de la misma, ni por falta de iniciativas ni por carecer de alientos.

## Revista Agrícola

### Sobre el cultivo del olivo y fabricación del aceite

Aunque para la fabricación de jabones, alumbre y otras industrias, se emplean hoy día aceites de semillas, grasas, petróleo, gas y hasta la electricidad, sin embargo, en España especialmente, siempre se consumirá el aceite de olivas para los usos culinarios y de aquí la necesidad, no solo de conservar la producción olivigera, sino también de mejorarla. De este modo, siendo nuestros aceites de clase superior, tendrían aplicación también á ciertas industrias, como la preparación de conservas que es donde se pagan mejor, las cuales no se sirven por lo regular de nuestros aceites por ser de ruin clase, y recurren á los mercados de Francia é Italia, en mengua de España, cuyo clima ventajosísimo para esta producción, da las más ricas variedades de aceitunas, que no da el de otras naciones. Pero como nuestro cultivo y elaboración dejan mucho que desear, observamos con sentimiento, que mientras nuestros aceites son mal apreciados, los de Aix y Marsella, de Francia, y los de Toscana, de Italia, gozan en el comercio de justo renombre y son solicitados y pagados á precios muy superiores á los nuestros. La razón de esto no es más que la mejora de los procedimientos empleados en esas extranjeras tierras en la elaboración del aceite; procedimientos dictados por la ciencia y aprobados por la práctica.

Por una parte, nótese en la elaboración en España una gran falta de esmero; y por otra tenemos que lamentar una nueva pérdida y retroceso para la producción, de que nos vamos á ocupar; tanto más sensible cuanto que no proviene de ninguna enfermedad en los árboles, ó de alguna otra causa justa, sino tan solo de la falta de reflexión de algunos agricultores, que se dejan arrastrar por la corriente de la moda ó por el capricho de las gentes. Nos referimos á la tala. Así, bajo el hacha del leñador, hemos visto desaparecer muchos olivares que costaron el transcurso de largos años y á nuestros padres muchos sudores y cuidados, para llegar á constituir árboles frondosos y productivos, que inhumanamente son sustituidos hoy por otros cultivos que quizá dentro de poco tengan que desaparecer, bien porque las condiciones del suelo no los permitan ó bien porque lleguen á cambiar las circunstancias, y el nuevo cultivo no proporcione el producto apetecido.

Otro de los graves males que tenemos en agricultura es el empeño en querer producir ó dedicarnos todos á la explotación de un mismo fruto; entonces la abundancia de producción inunda el país, no tiene fácil salida la mercancía, y sin saber que hacer de ella acabamos por murmurar del Gobierno, del Comercio y hasta de nosotros mismos.

Si en lugar de dedicarnos á explotaciones que no conocemos, estudiáramos debidamente las condiciones del suelo, clima, situación, etc., vendríamos en conocimiento de la utilidad que nos reportaría conservar ciertos cultivos, y que mejorándolos, sacaríamos mayor ganancia; como, por ejemplo, sucede en el olivo, cuyo fruto entre nosotros constituye un artículo de primera necesidad y cuya producción intensiva podemos obtener sin grandes capitales ni sacrificios.

Debemos, no sólo conservar á toda costo los olivos que tenemos, sino plantar cuantos podamos; pues por un lado los muchos que han desaparecido á causa de los nuevos cultivos que han usurpado su terreno, y por otro, un método de elaboración más esmerado, nos asegurarían mejores precios que hasta hoy, y crédito para nuestros aceites en el mercado.

Entrando, pues en materia, omitiremos inútiles disertaciones acerca de su origen, dejando para otros el averiguar si el acebuché es ó no el origen de todas las variedades de olivos; pues al fin, esto no afecta en nada á su cultivo y producción, que es lo que nos interesa.

Tampoco entraremos en otro orden de consideraciones, dando á las variedades del olivo el nombre con que son conocidas en Botánica, ni tampoco el que llevan en cada localidad; esto sería un trabajo ímprobo, sin utilidad y expuesto á producir confusión entre los agricultores.

Tampoco por ello nos hemos de limitar á las variedades que hoy cultivamos. Si alguna nueva ó menos conocida puede convenirnos, la estudiaremos sobre el terreno donde vegete, si fuese posible; y cuando no, buscaremos algunas varitas con las cuales podamos ingerir cualquier otro pie, y como pronto dan fruto, á su vista podremos apreciar prácticamente las condiciones de vegetación,